

EL DIARIO

Periódico imparcial

Anuncios y comunicados.

A PRECIOS CONVENCIONADOS
Toda la correspondencia de carácter administrativo al Administrador

No se devuelven los originales aunque no se publiquen.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Orihuela, un mes. 1.11

Fuera, un trimestre 3.50

Pago anticipado

Pañería de Eleuterio Garcia

Mayor, 14, ORIHUELA

Se acaba de recibir para la próxima temporada de verano un selecto surtido en lanillas, australias, cheviot y FRESCOS decatizados inecogibles. aCUÑAS y estambres finisimos azules tina sólidos. Armures, Gergas, Vieñas y Brapiés, negros permanentes. — Bonita colección en pantalones edio ancho, estilo inglés en blanco y colores. — Variados surtidos en rtes chalecos fantasia. — Infinidad de Holandas, Briles é Hilos propio ra trajes de caballero. — Especialidad en Sarguillas, Tamis, Alpacas y rinos franceses para sotanas y manteos. — Precios sin competencia.

Smith Premier

Es la mejor máquina de escribir

Antes de decidirse a compra otra

Escriba V. a D. Antonio Olias, Apartado de Correos 312, o a su representante en Orihuela y Torrevieja, Sr. Sansano.

Ocasión

SE VENDE un huerto de naranjos sangrinos, de diez años entrada de camaje, y otras tierras, consriego de la acequia de Callosa, situadas en el término de Catral.

Darán razón en Callosa, calle Paseo de la Estación núm 1.

EL PROBLEMA

IMPORTANTE

Por mucho que se empeñen los comentaristas políticos que a todo trance quieren sostener la atención con sus fantasías más o menos fundamentadas, la opinión pública no las sigue y atiende sólo a lo que pasa en Marruecos.

Es perfectamente lógico que

así sea, y una vez más la opinión pública revela cuán útil nos sería a todos seguirla siempre en sus orientaciones: la crisis actual, por mucha que fue e su trascendencia--y desde el primer momento se ha visto que no la tiene--sería de todos modos un suceso menos importante que la agitación de las cabilas del Garb y sus consecuencias inmediatas.

No trataremos de ocultar la gravedad que esa agitación y esas consecuencias tienen; antes al contrario, creemos que es deber nuestro señalarla como tema de meditación para conseguir de todos ante ella una serenidad de espíritu que sería muy dañoso perder. Hasta el presente, por fortuna, no hay indicio de que esa serenidad pueda fallarnos; pero nuestro carácter excesivamente im-

personable y el natural abultamiento de las noticias cuando han de llegarnos de luengas tierras y sin fáciles medios de comunicación, podían hacer que esa favorable condición variase y para evitar ese peligro debemos laborar todos.

Por de pronto, favorece mucho a la perduración de ese estado de cosas el hecho de que ya no crea nadie en la patria, que tanto juego dió hace algunos años, de que en Africa estábamos por mero capricho, cuando no por propósitos puramente bastardos.

Afortunadamente, España entera está plenamente convencida de que en Africa estamos para cumplir una misión a que no era posible sustraernos, y España entera sabe que del cumplimiento de esa misión pueden resultarnos enormes beneficios no sólo en Africa misma, sino lo que importa más, fuera de aquel continente.

Ese primer convencimiento forzosamente ha de traer como consecuencia otros, y el primero de todos el de que es imposible conseguir esos resultados sin esfuerzos por nuestra parte, que en algunos momentos, como en los actuales precisamente, pueden ser dolorosísimos: lo que importa, pues, es amenegar, en lo posible esos sacrificios y esos dolores, y para ello es absolutamente necesaria la serenidad de que hablamos; la serenidad propia de quien conscientemente, con plenitud de conciencia, cumple un deber,

y le cumple economizando en cada momento el esfuerzo para intensificarlo más cuando sea preciso.

El Gobierno tiene adoptadas todas las medidas para lograr ese fin: el ejemplo de Francia con sus luchas constantes perdurables, sin fin, en Africa, y sus enormísimas pérdidas de hombres y de dinero en aquellas tierras, es un ejemplo utilísimo para nosotros y puede ahorrarnos muchísimas vidas y mucho dinero: nuestros gobernantes conocen y han estudiado ese ejemplo y en lo que de él hayan aprendido debemos fiar mucho.

Aún así y todo, lo repetimos, ante ese problema magno el de la crisis, que, por lo demás, y como desde el principio hemos dicho, se resuelve fácil y naturalmente, sin complicaciones ni entorpecimientos, queda en segundo lugar, y en este caso, como en otros, el instituto público señala con claridad cual debe ser la verdadera política.

El valor del periodismo

Pero no. La prensa es eficaz; lo saben quienes la persiguen; lo conocen quienes la condenan. Y la persiguen y la condenan, por esto, porque es eficaz. Y es eficaz porque es culta, porque tiene conciencia de las palabras que graba en el papel, porque educa. La eficacia de la prensa ya no se discute sino en España. En Alemania donde el miedo de los fundamentos del Estado están grande

Establecimiento de tejidos . Temporada e invierno
Ultimas novedades para señoras.: Gergas .: Especialiengderos blancos.

GRAN PANORAMA

Estambres cheviot. Armures y mantas de viaje

como en España, los socialistas colaboran en los periódicos burgueses, porque saben que es desde las columnas de la prensa enemiga donde han de ejercer su influencia. Los burgueses alemanes están convencidos de esta influencia, y saben sus periódicos a sus enemigos, no por simpatía sino por instinto de conservación. Los burgueses alemanes saben que habrán de removerse estos principios fundamentales, y saben que habrán de removerse por la obra de la prensa. Prefieren prestar sus periódicos a levantarlos como murallas. Desde ellos, los socialistas hablarán con más medida, con menos entusiasmo, con más disciplina científica. Este método será, en definitiva beneficioso para todos.

En España la prensa es más influyente aún que en Alemania. La obra del libro y de la escuela, que en Alemania es superior a la de la empresa en España es completamente nula. En España, la prensa ha de llenar su labor propia, y además, la del libro y la de la escuela. Militares de pueblos hay en España donde no hay escuelas, donde nunca llega un libro, donde la única palabra escrita es la del periódico. Este ha de llenarlo todo: este ha de hacer de escuela, de libro y de periódico.

Y si hay una nota de optimismo en la inquietud de la España moderna, se debe a la empresa. La inquietud de esta España de hoy que ha contrastado los valores de su riqueza, de su industria, de su comercio, de su escuela, de su ejército, de su justicia, de su política, de su ciencia, no se debe a la Universidad; la Universidad española es condenada por todos los que hubieron de pasar por ella; no se debe a la escuela: en la discusión del presupuesto de instrucción pública se demostró que hoy habrá en España menos escuelas que hace veinte años; no se debe a los libros de los grandes pensadores: los libros de Menéndez Pelayo, de Costa, de Picavea, de Altamira; de Ganiuet se hallan en escasas bibliotecas. Esta inquietud, este optimismo, este conocimiento de la realidad, este deseo de trabajo, esta aspiración a ser, a llegar se deben a la prensa. A la prensa, que con los nombres de más prestigio de la cultura española ha llegado a todos los rincones de la península.

Por la prensa, los españoles han ido conociendo su patria de hoy; por la prensa, los españoles han sentido el deseo de una patria que no sea la patria de nuestros padres, que sea la patria que quisieramos todos para nuestros hijos. Y una última demostración de eficacia, que es virtud: después de 1898 no se ha renovado la agricultura española, no se ha no se ha cambiado la escuela española, no se ha transformado la Universidad española, no se ha regenerado la política española. El agricultor trabaja hoy en España como trabajaba antes de 1898; la escuela está en los mismos locales que estaba antes de 1898; los profesores de la Universidad enseñan como enseñaban antes de 1898; los políticos emplean los mismos procedimientos que empleaban antes de 1898.

El escritor español, sin embargo, no puede escribir hoy, no escribe hoy como escribía antes de 1898. Esto es ya un valor. Si faltó antes de 1898, en este cambio de táctica está su superioridad; si no faltó — como faltaron todas las instituciones — en esta renovación está la razón más poderosa de su vida y de su eficacia en la vida.

MARCELINO DOMINGO.

Con un poco de sol

Ustedes no saben lo que dan de sí los ingleses con un poco de sol. En cuanto el sol se digna mandar un rayito a Inglaterra, se produce en sus playas una floración de sombreros de paja con lazos de todos colores, de corbatas vistosas de chalecos pintorescos. Hay inglés que hasta se lanza al panamá. Otros ingleses, con el pretexto de haber hecho por siete chelines un viaje de ida y vuelta a Calais o a Boulogne se dejan crecer el bigote para la temporada de verano: un bigote, con guías y todo tan borgoñon y tan mosqueteteril como el primero.

Claro que al acabarse los «holidays» de vuelta en Londres metidos entre las calles negras de la City, con un cielo tan bajo que los sombreros de copa tropiezan en él, los bigotes altivos, y los calcetines deslumbradores, las corbatas tornasoladas y los chalecos de

fantasía fracasan de un modo lamentable. Entonces el inglés vuelve a sus colores oscuros, a sus formas ceñidas a su cara afeitada, a su seriedad y a su rigidez. Yo me acuerdo de un inglés que se presentó un día en un «boarding house» londinense, donde reinaba el más correcto aburrimiento, con un chaleco de terciopelo colorado y una corbata verde, una señorita me dijo por lo bajo:

—Yo creo que se ha puesto ese traje flamativo para alegrarnos un poco.

No. No hay medio de aclimatar en Londres, ciertas prendas meridionales, pero esto no quiere decir que el inglés sea un hombre triste y exento de toda exuberancia. El inglés es un meridional fracasado. Le gustan los chalecos de fantasía y los calcetines de siete colores las corbatas flotantes y los amplios sombreros flexibles, los bigotes enhiestos y hasta las barbas en punta. En cuanto el termómetro marca 17 o 16 grados, la indumentaria del inglés se anima, se alero, se colorea, se diversifica. Esos días el inglés se viste con un criterio distinto al del hombre que se viste para ir a un entierro. No elige cuidadosamente sus prendas más negras, sino sus prendas más claras. Dover, en esos días, presentó un aspecto casi marsellés.

Los ingleses son serios, oscuros y silenciosos contra su naturaleza como lo somos todos los que vivimos en Inglaterra. Parecen de madera, pero son de carne. Tienen un alma humana, aunque se empeñen en aparentar lo contrario. Si pudiera ponerse el sol, ya verían ustedes como daba el juego.

Julio Camba.

LO DE TORREVIEJA

Otra versión.

Por creerla autorizada, publicamos la narración siguiente, de los desagradables sucesos ocurridos en Torrevieja, en la semana última.

En la última sesión que celé-

bró aquel ayuntamiento, una de las mujeres que se estacionaba en la puerta del consistorio, dijo que debían arrastrar al representante de la Salinera, lo cual sabido por éste, envió a un capataz a sus órdenes, a decir al marido de la mujer en cuestión, que no volviera al trabajo. Al cumplimentar el capataz la orden de su superior, la mujer del despedido, amenazó y se avalanzó contra él. Después, las mujeres, fueron a pedir la reposición del obrero despedido, y la de otros anteriormente despedidos también, a lo que no accedió el representante de la Salinera don Luis Molina, y a consecuencia de esto, se produjo la primera alteración del orden en la noche del jueves, siendo amenazada de asalto La Salinera, el cual, no se llevó a cabo, porque los asaltantes, lograron su absurdo capricho, de que fueran pasados ante ellos, amarrados, el capataz que llevó la orden al esposo de la mujer nombrada, y el hijo de aquel, prestando los revoltosos, que el citado hijo, había hecho ademán de sacar un arma para hacerles frente.

A la mañana siguiente, se repitió el asedio a la Salinera, y los sitiadores, armados de piedras, lanzaron las contra el edificio; preparados de tablones, que manejaban en forma de arietes, lanzáronse contra las rejas y rompieron algunas, arrancando otra en cuajo, y cuando ya se disponían a penetrar en la casa, el Comandante de Marina, los contuvo, ofreciéndose a ser mediador entre ellos y el Sr. Molina, pero no habiendo dado resultado esta gestión, volvieron los revoltosos al asalto, y rompieron una puerta de un balcón del piso alto, por donde se propusieron penetrar, en busca del Sr. Molina y sus fieles dependientes, pero los primeros asaltantes fueron detenidos por el fusil de un guardia de la Salinera. En este crítico momento, aparecieron los jefes de Carabineros, con los números montados a sus órdenes impidiendo que los revoltosos consumaran sus proyectos, e hicieron que el señor Molina saliera al balcón, para que se le

Grandes novedades en toda clase de géneros para señoras y señorita. Inmenso y variado surtido en generos blancos. Especial para trajes de caballeros.

MAYOR, 1 y 2 ORIHUELA 3

pidiera lo que se quería. Así sucedió y algunos obreros treparon hasta el balcon, pidiendo en medio de una ensordecedora gritería, que repusiera a los despedidos y en cambio, despidiera a los capataces, «porque eran tan canallas, como él» (el Sr. Molina), así se dice, que fué la «suplica» de los peticionarios. En vista de esto, el Sr. Molina, se negó a toda transigencia, y continuó el asalto, entrando por el balcón roto, algunos asaltantes, que fueron persiguiendo al señor Molina y sus dependientes, habitación por habitación, hasta llegar a la era donde los acorralaron entre la pared que da al mar y la muralla de revoltosos, entre los que había también algunas mugeres. Entonces, los asediados, se hicieron fuertes detrás de los depositos de agua, y cuando se aproximaban demasiado sus implacables perseguidores, hacían disparos al aire, con lo que lograron contenerlos algunos minutos, dando tiempo a que llegará el tren, en el que iba fuerza de la guardia civil y el juzgado de instrucción de este partido. El digno Juez, D. Gregorio León y el oficial habilitado D. José Moreno, despreciando el peligro que les amenazaba, con un celo en el cumplimiento de su deber que les enaltece y que hay que aplaudir sin reservas, se introdujeron entre los grupos de los revoltosos que cercaban La Salinera y después de observar la magnitud del motín, el Sr. León, logró hacer desistir de sus propósitos a aquellas masas, imponiéndose en unos casos por la persuasión, y en otros por la entereza de su ministerio, mientras que la benemérita dispersaba a los que había dentro de la era, y como se le señalara como autores de disparos al señor Molina y sus dependientes, detuvo a estos, y los condujo a la presencia judicial.

Se dice también, que hay cabezillas de este movimiento, y que todo ello, es un manejo político, de los fingidos amigos del pueblo de Torrevieja; y que el juzgado conoce a aquellos y sabe además por los testigos, por su propia observación, detalles de los sucesos, a consecuencia de los cuales, hay en esta cárcel diez y siete detenidos.

El diputado por Duroca, señor Revenga, estuvo ayer en esta ciudad, para hablar con los detenidos, lo cual no pudo realizar, por estar incomunicados, y quiere gestionar la libertad de todos o de algunos de ellos.

Esta es la versión que hemos recogido y que creemos muy aproximada a la realidad, y aún que mañana comentaremos estos y otros sucesos que en Torrevieja viéense desarrollando desde hace más de cuatro meses, hoy, como final a esta narración, diremos, que esperamos en la rectitud inquebrantable del digno funcionario encargado de administrar justicia en este partido, para que la tranquilidad, vuelva a renacer en el honrado y engañado pueblo de Torrevieja.

NOTICIAS

En Almoradí ha fallecido el médico nuestro paisano D. Arturo Lizón, a cuya familia, enviamos nuestro sentido pésame.

Se encuentra enferma la pequeña hija de nuestro querido amigo D. Ricardo Solor, secretario particular del alcalde. La desamos un pronto restablecimiento.

Sepa «Ramiro de Asturias», que el alcalde, atiende cuantas quejas se le dirigen que se inspiren en la justicia y en la razón; lo que hay, es que muchísimas veces, las más, «Ramiro de Asturias»; está divorciado de la razón y de la justicia, y pide «golpias.»

El mercado que hoy se está celebrando en nuestra ciudad, está muy concurrido y en él se verifican importantes y numerosas transacciones. Los huevos se han cotizado a 1'10 la docena.

Ayer tuvimos el gusto de saludar en ésta, a nuestro distinguido amigo don Vicente Pallares, registrador que fué de la propiedad, en este partido.

Por error involuntario digimos en la reseña hecha ayer de la reunión de los obreros, que uno de los que hablaron en el acto, fué, Francisco Cases, siendo así, que el orador, lo fué, Eladio Cases.

Con motivo de los sucesos de marruecos están incorporándose a sus cuerpos, los soldados, que estaban disfrutando de licencias cuatrimestrales, o ilimitadas.

El pequeño hijo de nuestro querido amigo D. José Guillén, Pepito Guillén, ha obtenido la calificación de notable en la asignatura de Geografía.

Banco de Cartagena

CAJA DE AHORROS

Cartagena, Murcia, Alicante, Sevilla, Cádiz, Huelva, ORIHUELA, Lorca, La Unión, Aguilas, Mazarrón, Caravaca, Cieza, Melilla, Huelva, Elche, Yecla y Alcoy.

Saldo anterior	Plas. 15.022.263,43
Imposiciones durante la semana	» 425.557,75
Suma	Plas. 15.447.821,18
Reintegros	» 435.683,56
	Plas. 15.012.134,62

Cartagena y Mayo 10 de 1913

Oposiciones a la Hacienda Pública

OFICIALES 4.ª (2,000 pesetas anuales)

PRÓXIMA CONVOCATORIA

Para las futuras oposiciones Oficiales de Hacienda, conviene a los que deseen preparar el Programa con la extensión necesaria para SOBRESALIR en estos concursos donde tanto aspirante acude, y con el tiempo suficiente para evitar las premuras del corto plazo que media desde que se anuncian hasta que comienzan los ejercicios, dirigirse a D. Francisco A. Oréngo, Ofici l por oposición con destino en la Intervención de Hacienda de esta provincia.

Para detalles de texto y sistema de preparación económica y ventajosa Calderón de la Barca, 17, 2.ª.—Alicante

Nota importante

Conviene a los que tengan propósitos de ingresar en este Cuerpo, pararse para las próximas oposiciones, pues de prosperar los proyectos de actual Ministro de Hacienda, el ingreso se hará desde el año 1914, por la categoría de Oficiales quintos con 1.500 pesetas.

Calderón de la Barca, 17, 2.ª.—Alicante

Banco Hipotecario de España

Préstamos de 5 a 7 años y Urbanos portantes pues solisetense periodos

Interés: 4 25 por 100 anual amortización

El Banco cancela los préstamos pesen sobre las fincas y entrega el capital sobrante.—En 15 días que la ultima las as operaciones, declarando corriente la titulación de las fincas.—Se admiten oposiciones en todas las poblaciones y capitales de España.

Agente General de préstamos, D. ANTONIO SANCHEZ MOLINA Solicitar informes a las oficinas en Murcia: Calle del Porche de Santonfo, 117.

ANUNCIOS ECONÓMICOS

Figurines y revistas de modas = José María Seriano Bueno, San Juan, Orihuela.

Francés Esperanto = Lecciones a domicilio — José María Sarabia Vergel.

La Reina de la Moda

Más de 120 modelos de todas clases. 1.25 ptas. ejemplar en casa de Sansano.

D. J. de Juan Sansan Orihuela—

Almacén de maderas

—DE—

Adolfo Wandosell

Establecido en la calle de Unión Agrícola, Orihuela

En tan importante establecimiento, encontrará el público una gran economía en los precios, y maderas en calidad superior a todas cuantas se han vendido en esta ciudad, puesto que el señor Wandosell Calvache tiene firmados varios contratos con las casas más importantes del extranjero, con el fin de poder competir con los de España.

Calle de Unión Agrícola
Orihuela

Agencia MARTINEZ

servicios en todos los trerres

*Es más antigua de la Región. La que más garantía ofrece.
La que entrega sus encargos el mismo día*

Oo iScervfijo entre Murcia, Cartagena, Alicante, Torrevieja y pueblos intermedios combinados para Valencia, Madrid y Barcelona

En Alicante, D. Pascual Martínez, P. Isabel II, 4.—En Elche, D. Pascual Peral, S. Jaime, 4.—En Crevillente, D. Antonio Davó, San Antonio, 21.—En Albaterra, Manuel García, Plaza, 6.—En Almoradí, D. Francisco Bueno Príncipe 8.—Rojales, D. Manuel Martínez, Cuarto, 14.—En Torrevieja D. Antonio García, Rodas, 15.—En Callosa, Manuel López, Correo.—En Orihuela, D. Mariano Mateo, Sta. Lucía, 12;—En Murcia, D. Pascual Martínez, 13.—En Cartagena, D. Joaquín Gallud, Duque, 35.—En Valencia Sr. Cuenca, calle del lobo, 3.—En Barcelona, D. Enrique Valls, Pasaje—En Madrid, D. Cánovas y Valero, Atocha, 4.

En Orihuela ha cesado del servicio de esta agencia D. Mariano Huerta y ha nombrado en su lugar a D. Mariano Mateo, Sta. Lucía, 12.

DISPONIBLE